



INFORME DE PRESIDENCIA

2023



Se presentan aquellas actividades más destacables. Dentro de la política de transparencia, a todas estas informaciones se le ha dado difusión a lo largo del primer semestre de 2023 a través de la publicación de noticias en la web, correos electrónicos u otros medios.

A. CONVENIOS Y ACUERDOS

En la actualidad tenemos casi una veintena de convenios activos y en ejecución con el desarrollo de diferentes actividades. Desde enero de 2023 no hemos firmado nuevos convenios, pero hemos trabajado en la redacción de dos. En ambos hemos acordado y redactado todas las cláusulas y estamos a la espera de los respectivos informes o aprobaciones (jurídicas, fundamentalmente) por parte de las contrapartes.

Renovación Convenio IGN y CNIG. Red ANEXXI.

El 10 de enero de 2023 se acordó la última versión del Convenio entre la Dirección General del Instituto Geográfico Nacional (IGN) y el Centro Nacional de Información Geográfica (CNIG), ambos del Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana, y la Asociación Española de Geografía (AGE), para la realización de los trabajos científicos y técnicos que conduzcan a la elaboración y publicación del Atlas Nacional de España (ANE) del siglo XXI.

La firma final del Convenio está a la espera de aprobación por parte del Abogado del Estado Jefe del MITMA y Hacienda.

A pesar de esto, la Red ANE XXI está activa desde el pasado año y los diferentes equipos, coordinados por la Directora Científica de la Red, la profesora María Hernández (Universitat d'Alacant), está trabajando en la primera fase de actualización del ANE XXI. En esta primera etapa del cronograma se está trabajando en cuatro temas: a) Demografía; b) Asentamientos humanos; c) Sociedad; d) Educación, ciencia, cultura y deporte.

Hasta este nuevo convenio, la universidad en la que residía el presidente de la Red ANEXXI ejercía de organización líder de dicha Red. Con el nuevo convenio, la Asociación Española de Geografía (AGE) será la organización líder de la Red ANEXXI, y su presidente o presidenta lo será también de la Red.

Nuevo Convenio: Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico (IAPH).

El Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico (IAPH) es una agencia pública empresarial adscrita a la Consejería de Turismo, Cultura y Deporte de la Junta de Andalucía. Entre sus fines y funciones, destacan las de intervención, investigación e innovación, documentación, comunicación y desarrollo del patrimonio cultural en el marco de los planes de investigación, desarrollo e innovación de la Junta de Andalucía. Además, el IAPH incluye entre sus funciones el establecimiento de planes de formación de especialistas en los distintos campos del patrimonio histórico, promoviendo y organizando actividades formativas.

El objetivo del convenio entre el IAPH y la Asociación Española de Geografía es regular la colaboración entre ambas instituciones en la celebración en el año 2023 de un curso de teleformación (modalidad en línea) denominado: "Elaboración de guías de paisaje cultural (2ª edición)". El curso se celebrará en modalidad en línea del 19 de septiembre al 28 de noviembre de 2023. Se han mantenido diferentes reuniones, la primera de las cuales se celebró el día 23 de febrero entre representantes de la Junta Directiva de la AGE y la Sra. Isabel Luque y sr. Julio Rodríguez (IAPH).

La idea es continuar con otros convenios que permitan la organización de más cursos,

incluidos algunos que pueden ser propuestos por la propia AGE.

La última versión del Convenio es de julio de 2023. Estamos a la espera de aprobación por parte de los servicios jurídicos de la Junta de Andalucía.

A pesar de esto, la AGE ya ha comenzado a trabajar en la organización del curso antes mencionado: comunicación e inscripción de estudiantes, gestión de pagos, etc.

Acuerdo de colaboración con Fundación UNICAJA. Fecha: 23 de junio de 2023

Fundación Unicaja Ronda colaborará con una aportación de 2.500 euros. Esta aportación se destinará única y exclusivamente al desarrollo del acto de entrega de los Premios Paisaje Serrano en su tercera edición.

[Acceso al Acuerdo](#)

B. ADMINISTRACIONES PÚBLICAS: CELEBRACIÓN DE REUNIONES, PRESENTACIÓN DE ALEGACIONES Y PROPUESTAS DE COLABORACIÓN

Secretaría de Estado de Universidades. Ministerio de Universidades. Fecha: 9 de febrero de 2023

La Asociación Española de Geografía (AGE) y el Colegio de Geógrafos remiten un informe de alegación en trámite de consulta pública del "Proyecto de Real Decreto por el que se establece la organización y funcionamiento de los departamentos universitarios y los ámbitos de conocimiento".

Objetivo: solicitar que Geografía constituya un ámbito propio e individualizado.

[Acceso a la noticia y al informe](#)
[Noticia](#)

[Acceso a esta información](#)

[Solicitud al Ministerio](#)

Dirección General de Formación Profesional. Ministerio de Educación y Formación Profesional. Fecha: 22 de febrero 2023

Reunión de representantes de la Asociación Española de Geografía (AGE), el Colegio de Geógrafos y la Real Sociedad Geográfica (RSG) con el Subdirector General de Ordenación e Innovación de la Formación Profesional, el sr. Domingo Antonio Rodríguez Agulleiro.

Objetivo: explorar opciones para, en su caso, poder llevar a cabo iniciativas que conduzcan a la incorporación de la Geografía como titulación aceptada para la docencia de algunos de los módulos. Ello supondría el reconocimiento de la capacidad de las personas egresadas en Geografía para presentarse a determinadas convocatorias de plazas.

[Acceso a la noticia y al informe](#)

Dirección General de Formación Profesional. Ministerio de Educación y Formación Profesional. Fecha: 8 de marzo de 2023

La Asociación Española de Geografía (AGE) y el Colegio de Geógrafos presentaron un informe de alegación en trámite de consulta pública al Proyecto de Real Decreto por el que se establece la Ordenación del Sistema de Formación Profesional.

Objetivos: por un lado, acreditar la incuestionable idoneidad de la Geografía para que sea reconocida como una de las titulaciones establecidas para impartir el módulo de sostenibilidad aplicada al sistema productivo, recogido en el anexo VIII del citado proyecto -código 1708- y que se incorporará en los títulos de Formación Profesional. Por otro, dejar constancia de la conveniencia de que en el anexo XI del citado Real Decreto, en el que se establecen las pasarelas entre la Formación Profesional y los Grados Universitarios, se incorpore el ámbito de conocimiento de "Historia, Arqueología, Geografía, Filosofía y Humanidades" -recientemente definido en el RD 822/2021 de 28 de septiembre-, en las familias profesionales siguientes: Agraria, Hostelería y turismo, Seguridad y medio ambiente, Edificación y obra civil.

[Acceso a la noticia y al informe](#)

Ministerio de Educación y Formación Profesional. Fecha: 8 de marzo de 2023

La Asociación Española de Geografía (AGE), el Colegio de Geógrafos y la Real Sociedad Geográfica (RSG) presentan un informe de alegación en trámite de consulta pública al Proyecto de Orden por el que se establecen los requisitos para la verificación de los planes de estudios conducentes a la obtención de los títulos universitarios oficiales que habiliten para el ejercicio de la profesión de Maestro/a en Educación Primaria.

Objetivo. Solicitar la paralización del proceso y una propuesta a colaborar entendiendo que la Geografía pierde protagonismo en los nuevos planes de estudios, cuando es una ciencia y una disciplina fundamental para explicar los retos de la sociedad actual y, en consecuencia, para la formación los/as niños/as y jóvenes.

El día 8 de marzo de 2023 presentamos un informe de aportaciones al mencionado proyecto.

[Acceso a la noticia y al informe](#)

Centro Nacional de Información Geográfica (CNIG) Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana. Fecha: 13 de marzo de 2023

Reunión con el Director del CNIG, el Sr. Emilio López Romero, con el objetivo de buscar nuevos canales de comunicación y establecer mecanismos para que graduados en Geografía puedan optar y acceder a becas, oposiciones y otros tipos de puestos laborales ofertados desde el CNIG. Si bien la mayoría son ingenieros en Geodesia y Cartografía, se constata la capacidad de los/as geógrafos/as para ocupar muchos de los puestos ofertados, y se anima a que se presenten a las diferentes convocatorias. Se acuerda dar promoción, publicidad y continuar las conversaciones.

Ministerio de Educación y Formación Profesional. Fecha: 26 de marzo de 2023

La Asociación Española de Geografía (AGE), el Colegio de Geógrafos y la Real Sociedad Geográfica (RSG) presentan un informe de alegación en trámite de consulta pública al Proyecto de Real Decreto por el que se regulan las condiciones para el acceso y la normativa básica de los procedimientos de admisión a las enseñanzas universitarias oficiales de Grado.

Objetivo. Denunciar la situación de la Geografía que, como materia de la modalidad de Humanidades y Ciencias Sociales, entendemos está gravemente perjudicada. Esto se traduce en una merma por parte del alumnado en un conocimiento fundamental que permite adquirir responsabilidad social y el desarrollo de la conciencia de un ciudadano responsable: la comprensión e interpretación del territorio como producto de la interrelación entre factores naturales y antrópicos, y la consideración del ser humano como principal agente de transformación del medio natural.

Además de la modificación de dos puntos, se solicita a las universidades la equiparación de las asignaturas en la ponderación al acceso a sus grados para que no se vuelva a producir esta discriminación para algunas asignaturas de Bachillerato. En nuestro caso, solicitamos que Geografía se considere ponderable para todas las titulaciones de los ámbitos de conocimiento reconocidos en el Real Decreto 822/2021.

El día 26 de marzo de 2023 presentamos un informe de Aportaciones al mencionado proyecto de Real Decreto.

[Acceso a la noticia y al informe](#)

Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico. Fecha: 21 de abril de 2023

Reunión de la Dra. Josefina Gómez Mendoza, Dra. Nieves López Estébanez y Dr. Jesús M. González Pérez con la Sra. Teresa Ribera (Vicepresidenta cuarta y ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico), y el Dr. Ignacio Molina de la Torre (Asesor para el Reto Demográfico de la Vicepresidenta Tercera del Gobierno y Ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico).

Con anterioridad, el día 17 de febrero de 2023, se le remitió una carta a la ministra especificando 10 medidas colaboración concretas.

Objetivo. Posicionar el papel de la geografía en muchas de las áreas donde este ministerio tiene competencias. Y, relacionado con esto, buscar canales de colaboración entre la AGE y el propio ministerio. Se han abierto canales de colaboración y se han planteado propuestas pendientes de confirmar.

[Acceso a la noticia](#)

Ministerio de Universidades. Fecha: 25 de abril de 2023

La Asociación Española de Geografía (AGE) y el Colegio de Geógrafos presentan un informe de alegación en trámite de consulta pública al "Proyecto de Real Decreto por el que se establecen los ámbitos de conocimiento a efectos de la adscripción de los puestos de trabajo del profesorado universitario".

Objetivo. No se comparte la propuesta de que Geografía forme parte del Campo de Estudio junto a Historia, Arqueología, Filosofía y Humanidades, y se solicita que Geografía sea reconocida como un Campo de Estudio independiente, del mismo modo que se reconoce como ámbito de conocimiento.

El día 25 de abril de 2023 presentamos un informe de Alegaciones al mencionado proyecto de Real Decreto.

[Acceso a la noticia y al informe](#)

Secretaría General de Universidades. Ministerio de Universidades. Fecha: 15 de mayo de 2023

La Asociación Española de Geografía (AGE) y el Colegio de Geógrafos envían un escrito al sr. Alejandro Albillo Blánquez, Director del Gabinete Técnico de la Secretaría General de Universidades, con el objetivo de informar que, una vez mantenida una reunión con todas las Direcciones de departamentos de Geografía de las universidades españolas, existe una preocupación generalizada por la propuesta de inclusión de Geografía en un campo de estudio junto a Historia, Arqueología, Filosofía y Humanidades. Algo que no refleja la actual Geografía española, ni está en la línea de lo que sucede en los países europeos de nuestro entorno. Por ello, se insiste en la solicitud de que Geografía sea reconocida como un Campo de Estudio independiente, del mismo modo que se reconoce como ámbito de conocimiento.

El día 6 de junio de 2023, el sr. Albillo nos responde, vía correo electrónico, que el Comité de Dirección del Ministerio de Universidades ha decidido no continuar con la tramitación de los Reales Decretos de ámbitos de conocimiento y de organización de los Departamentos universitarios motivado por el adelanto electoral.

Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE). Ministerio de Educación y Formación Profesional. Fechas: 19 de mayo de 2023 y 29 de mayo de 2023

El día 19 de mayo, se envía un escrito a la Sra. Lis Cercadillo (Responsable Nacional de PISA en España y Asesora Técnica del INEE) para que la AGE pueda participar en las conversaciones con el Ministerio de Educación y Formación Profesional con el objetivo de confeccionar un modelo de PAU de Geografía para la LOMLOE. Se creó una comisión en la AGE para trabajar en este tema integrada por siete profesores.

El día 29 de mayo se celebra una reunión con la Sra. Lis Cercadillo con el objetivo de estudiar estrategias de colaboración.

Ministerio de Universidades. Fecha: 15 de junio de 2023

La Asociación Española de Geografía (AGE) y el Colegio de Geógrafos presentan un Informe de alegación en trámite de consulta pública al "Real Decreto por el que se regula la acreditación estatal para el acceso a los cuerpos docentes universitarios y el régimen de los concursos de acceso a dichos cuerpos".

Objetivo. Mostrar apoyo a la propuesta de que cada plaza convocada se adscriba a una de las especialidades de conocimiento que se relacionan en el Anexo II de dicho RD, entre las que se encuentran "Análisis Geográfico Regional", "Geografía Física" y "Geografía Humana", como la propuesta de flexibilizar el procedimiento por el que ANECA puede aumentar o reducir el número de comisiones, así como el número de miembros y las especialidades de conocimiento asignadas a cada comisión con el fin de ampliar la capacidad de respuesta y adaptación a flujos cambiantes de solicitudes.

[Acceso a la noticia y al informe](#)

C. VISIBILIDAD Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN

- Se ha actualizado la base de datos de expertos/as para medios, se han atendido todas las peticiones de entrevistas con medios de comunicación, y se han buscado nuevas vías de colaboración, como es el caso de la profesora Rosa Mecha (Universidad Complutense de Madrid) con quien Ana Nieto, Macià Blázquez y Jesús M. González nos hemos reunido el 15 de febrero de 2023 con el objetivo de estudiar nuevas vías de comunicación AGE.
- El 26 de abril de 2023 nos hemos reunido con el sr. Enrique Laucirica Aranaz, Secretario General de FORTA, con los objetivos de explicar las principales líneas de investigación y trabajo de la Geografía y el papel que desempeña en la interpretación de los principales fenómenos y dinámicas tanto globales como locales en la actualidad. Asimismo, se han planteado nuevas vías para dar a conocer la Geografía en las televisiones autonómicas.

D. PARTICIPACIÓN EN ACTOS DE INAUGURACIÓN DE COLOQUIOS/CONGRESOS/CURSOS AGE, ASÍ COMO EN PREMIOS CON PARTICIPACIÓN AGE

- X Congreso Internacional de Geografía de América Latina (AGEAL-AGE). Universidade de Santiago de Compostela (26 de enero de 2023)
- XV Curso “La Educación de la Geografía en la enseñanza secundaria y el Bachillerato” (11 y 14 de marzo de 2023)
- Premios Sociedad Geográfica Española (SGE), 2021-2022. Madrid (9 de marzo de 2023).
- XIV Olimpiada de Geografía de España 2023 (22 de abril de 2023)
- II Olimpiada de Geografía Junior, fase estatal 2023 (12 y 15 de junio 2023)
- XI Concurso «Explica Geografía con tus fotos», edición 2023 (15 de mayo de 2023)
- VIII edición del Premio Nueva Cultura del Territorio. Madrid (7 de julio de 2023)
 - ECODES. Fundación Ecología y Desarrollo (categoría Acción/Gestión)
 - Federación de organismos de radio y televisión autonómicos (FORTA) (categoría Divulgación)

E. COLABORACIONES CON OTRAS SOCIEDADES Y ASOCIACIONES CIENTÍFICAS Y PROFESIONALES

- Colegio de Geógrafos. Hemos desarrollado numerosas actividades conjuntas y el diálogo es permanente y fluido.
- Real Sociedad Geográfica. Hemos desarrollado numerosas actividades conjuntas y el diálogo es permanente y fluido.
- Societat Catalana de Geografia (SCG). Hemos desarrollado numerosas actividades conjuntas y el diálogo es permanente y fluido.
- Sociedad Geográfica Española (SGE).
 - Reunión con el sr. Juan I. Entrecanales (presidente de SGE) (31 de mayo de 2023). Estrategias de acciones conjuntas (debates, mesas redondas, facilidades para asociarse...)
- Reunión del Comité Español de la UGI. Se han celebrado dos reuniones:
 - Día 22 de febrero 2023.
 - Día 14 de junio de 2023

F. REUNIÓN DIRECCIONES DE DEPARTAMENTOS DE GEOGRAFÍA

El día 12 de mayo de 2023, la Junta Directiva de la AGE se reunió de forma presencial en la sede de la AGE en Madrid con representantes de 21 departamentos de Geografía de universidades españolas: Euskadi, Illes Balears, Extremadura, Alicante (2), Autónoma de Madrid, Santiago de Compostela, Complutense de Madrid, Granada, León, Oviedo, Valladolid, Salamanca, Castilla-La Mancha, Barcelona, Zaragoza, Granada, Girona, Málaga, Autónoma de Barcelona, Pablo Olavide, así como el Colegio de Geógrafos.

Se presentó un primer diagnóstico y se debatió sobre el estado actual de la Geografía en dos puntos principales: matriculados de grado y máster; y ubicación en el sistema universitario y científico español. Se presentaron siete ideas fuerza.

A continuación, se trabajó en propuestas que, de manera conjunta, se está realizando con las direcciones de departamentos a partir de un primer documento base elaborado por la AGE. Estas propuestas se plantean tanto a nivel de Bachillerato y ESO como de Grado a partir de doce categorías: planes de estudio, alumnado de primer curso, aprendizaje, trabajo fin de grado, prácticas externas, inserción laboral y máster, programas de movilidad, profesorado, acciones de difusión del grado y difusión institucional, acciones de proyección universitaria, alumno egresado y otros.

En ellas, se destacan las debilidades para, a partir de ahí, presentar propuestas para cada una de estas categorías, tanto por parte de la AGE como de los departamentos.

Propuesta y acuerdo para realizar una reunión de este tipo cada año.

[Acceso a la noticia](#)

G. REUNIONES Y ACTIVIDADES VARIAS

- Reuniones de organización y seguimiento del XXVIII Congreso AGE
- Reuniones periódicas de coordinación Red ANE XXI: directora científica, equipos de trabajo, IGN...
- Reunión grupos de trabajo de la AGE: 17 de febrero 2023,
- Reuniones y seguimiento revistas. BAGE, Didáctica y Geofocus
- Reunión LASA: 12 de enero de 2023
- Reuniones RAE (sra. Paz Battaner): 13 de marzo de 2023, 21 de abril de 2023
- Reunión Dr. Ignacio Molina de la Torre (Asesor para el Reto Demográfico de la Vicepresidenta Tercera del Gobierno y Ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico): 18 de abril de 2023
- Reuniones Junta Directiva AGE: 28 de febrero 2023, 28 de abril de 2023, 7 de julio de 2023
- Presentación del libro "Spanish Contribution to 35rd IGC "Spanish Geography at Contemporary Times. State of question (1970-2022)". Madrid (11 de mayo de 2023)
 - Como actividad propia del Comité Español de la IGU, ha contado con la participación de los profesores/as: Michael Meadows (Presidente IGU), Wladimir Kolosov (expresidente IGU), Jesús M. González (AGE), María Luisa de Lázaro (RSG), Antonia Casellas (SGC), Nieves López (AGE), Rubén C. Lois (AGE y Vicepresidente IGU).
- Reunión con directores de la publicación "Análisis de la inserción laboral de los universitarios. Diferencias entre titulaciones" (Fundación BBVA). (29 de mayo de 2023)

- Participantes: Jesús M. González (AGE), Carlos Manuel (Colegio de Geógrafos), Francisco Pérez (Universitat de València), Joaquín Aldás (Universitat de València) e Irene Zaera (IVIE)
- Preocupación por la situación y la imagen que se da de la Geografía que, entendemos, no se corresponde con la realidad.
- Dudas metodológicas, procedencia y actualidad de las fuentes y los datos con los que trabajan.
- Acuerdo para colaborar, facilitarle nuestros datos y realizar ajustes metodológicos para futuras ediciones.

H. PROPUESTAS 2023-2024

Cinco líneas principales:

1. Seguimiento y colaboración con instituciones públicas: ministerios de Educación y Formación Profesional, Universidades y Transición Ecológica y Reto Demográfico, fundamentalmente.
2. Visibilización de la Geografía: medios de comunicación, sociedad, otras asociaciones y sociedades científicas.
3. Candidatura España a Congreso IGU 2032. Elección de sede principal y subsedes
4. Fortalecimiento y ejecución de convenios importantes para la Geografía española. Red ANE XXI
5. Colaboración y trabajo conjunto con los departamentos de Geografía

ANEXO 1. Balance de actividades de la Presidencia y Secretaría AGE. Enero 2023-septiembre 2023

2023 (enero-julio)	
ENERO	Acuerdo de convenio IGN (Red ANE XXI) Congreso Internacional de Geografía de América Latina (AGEAL-AGE) Reunión LASA Reunión preparación para la puesta en marcha de los premios PIE
FEBRERO	Reunión Dirección General de Formación Profesional. Ministerio de Educación y Formación Profesional Primera reunión IAPH Reunión comunicación AGE Reunión del Comité Español de la UGI Reunión grupos de trabajo de la AGE Reunión Junta Directiva AGE Reunión Talento Sénior Reunión con el comité organizador del congreso Nacional en Logroño.
MARZO	Escrito de Aportaciones al Proyecto de Orden, Ministerio de Educación y Formación Profesional Reunión con el director del CNIG Escrito de Aportaciones al Proyecto de Real Decreto, Ministerio de Educación y Formación Profesional XV Curso "La Educación de la Geografía en la enseñanza secundaria y el Bachillerato" Premios Sociedad Geográfica Española (SGE) Reunión RAE Informe de alegación Proyecto de Real Decreto, Ministerio de Educación y Formación Profesional. Reunión para la preparación del convenio con el IAPH
ABRIL	Escrito de Alegaciones al Proyecto de Real Decreto, Ministerio de Universidades Reunión Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico Reunión FORTA XIV Olimpiada de Geografía de España Reunión RAE Reunión Dr. Ignacio Molina de la Torre Reunión Junta Directiva AGE Reunión con el Colegio de Geógrafos para la organización del Acto de entrega de los premios NCT
MAYO	Escrito a la Secretaría General de Universidades Escrito y reunión INEE XI Concurso «Explica Geografía con tus fotos» Reunión presidente SGE Reunión con direcciones de departamentos de Geografía Presentación libro IGU (inglés) Reunión directores informe BBVA
JUNIO	Acuerdo de colaboración Fundación UNICAJA Escrito de Alegaciones al Real Decreto, Ministerio de Universidades II Olimpiada de Geografía Junior Reunión del Comité Español de la UGI Reunión Junta Directiva AGE
JULIO	Acuerdo de convenio IAPH Entrega VIII edición de los Premios Nueva Cultura del Territorio